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拟拟建建垃垃圾圾站站与与小小区区仅仅隔隔一一条条路路
居民担心熏人，规划部门称，将开听证会听取大家意见

2016 . 9 . 18 星期日 96706读者热线：

我 们 就 在 您 身 边

本报记者 刘飞跃

拟建垃圾中转站
距离小区很近

日前，家住市中区中海
某社区的许文清（化名）向本
报反映，中海国际社区C—1
地块要建一座垃圾中转站，
距离居民区很近，担心污染
环境，而且他质疑垃圾中转
站到底有没有走程序，不应
该建在此处。

“垃圾中转站距离小区
那么近，而且周边还有幼儿
园、学校，在这里建中转站根
本不合适。”许文清抱怨道。

9月13日上午，记者来到
了许文清所说的拟建垃圾中
转站的地块。该地块位于九
曲庄路东侧，而路西侧有两
个大型社区，分别为中海央
墅和尚湖央邸。

在九曲庄路东侧工地上
竖立着一张《建设工程规划
许可批前公示牌》，其中公示
期限为2016年9月5日—2016
年9月12日，项目名称为九曲
片区C-1地块开发项目（二
期），其中引起市民极大意见
的就是项目中拟建的“垃圾
中转站”。

从规划许可公示牌上，
记者还看到，二期主要公共
服务设施配建表中还有“市
政公用”的变配电室、换热
站、垃圾集中收集点等设备。

垃圾中转站附近
有小学和幼儿园

在公示牌所挂的区域东
侧，记者看到此地房屋已经
拆迁完毕，土地裸露在外面，
周边则是杂草丛生，暂时未
见施工迹象。而在拟建垃圾
中转站东北方向大约300米距

离外，则是已经入住的九曲
庄回迁安置楼房。

沿着九曲庄路继续往北
走三四百米的距离，记者看
到一个正在施工的工地，项
目名称为中海国际C1九年一
贯制中小学项目。该学校的
建筑面积为23770 . 44平米，地
下一层，地上五层。沿着施工
项目再往里面走100余米，记
者还看到了一所九曲幼儿
园。

按照住建部的《生活垃
圾转运站技术规范》的规定，
生活垃圾转运站选址应综合
考虑服务区域、转运能力、运
输距离、污染控制、配套条件
等因素的影响，不应设在“邻
近学校、餐饮店等群众日常
生活聚集场所”。

由于该垃圾中转站尚未
开建，到底建设到何种规模
以及最终选址尚未确定，所
以规划部门在公示牌上写明

即将修建的垃圾中转站就在自己所住的小区东侧，中间仅仅隔着一条二三十米宽的马路，家
住市中区中海某社区的许文清（化名）对拟建的垃圾中转站提出了质疑。记者探访后得知，拟建垃
圾中转站周边距离居民区很近，还有学校和幼儿园。规划部门称，前期确实接到居民投诉，他们将
会按照规定召开听证会，适时修改建设方案。

了附近居民可以申请听证。济
南市规划局对听证申请及相关
材料进行审查后，作出是否听
证的决定并书面告知听证申请
人，并公布了意见受理电话。

已接到居民反映
将召开听证会

14日，记者拨通了规划局
直属一分局的意见受理电话，
针对记者的疑问，该处工作人
员做出了答复。

该工作人员介绍，拟建设
的垃圾中转站地上面积大约
100平米，按照建设单位的报价
材料，垃圾中转站处理量为30t
/d，属于小型的垃圾中转站。

按照《生活垃圾转运站技
术规范》的规定，设计运转量≤

50t/d，用地面积≤1000㎡的垃
圾转运站归为小型V类，与相
邻建筑面积应该≥8米，绿化隔
离带宽≥3米。

该工作人员称，从地图上
来看，垃圾中转站到三期的房
子为110多米，目前主要是九曲
庄路西侧小区居民反映垃圾中
转站的情况。

“利害关系人可以听证，下
一步我们会召开听证会。”该工
作人员说，项目中的“垃圾集中
收集点”其实就是小区门口的
垃圾桶，不是垃圾转运站。该工
作人员表示：“如果开发商觉得
业主提出的意见有道理，可能
就会对垃圾中转站方案做出优
化和调整，不过因为听证会还
未召开，现在规划局目前没有
明确的意见。”

本报记者 刘飞跃

济南市天桥区一小区居民
称，该小区在未征求居民意见和
公示的情况下，突击建设了一个
垃圾中转站，距离居民楼只有2
米左右。

“太臭了！我们家卧室、厨房
正对着垃圾站，挨得太近，从来
不敢开窗！”距离垃圾中转站仅2
米的一位居民抱怨，“更过分的
是，晚上11点，甚至到次日凌晨2
点多，就会有车辆倒垃圾，噪声
吵得睡不好觉。”为此，居民呼吁
相关部门拆除垃圾中转站，或者
把垃圾中转站回迁至原址，让他
们摆脱恶臭熏天的生活。

记者梳理近五年的媒体报
道后发现，从2011年至今，省城济
南每年都有关于垃圾中转站的
新闻报道，其中2011年报道3次，
2012年、2013年各报道1次，2014年
报道4次，2015年“垃圾围城”的报
道更是成为社会热点，而最近一
次是今年8月份的济南鹊山楼盘
建垃圾中转站事件。

在居民小区内建一个小小
的垃圾中转站招致如此多非
议，有研究者指出，居民反对建
设垃圾中转站事件逐渐增多，
其根源还是居民日益觉醒的邻

避意识。
有政协委员认为，在现有的

技术条件和社会发展阶段下，有
些项目是必须要有的，比如说垃
圾中转站以及垃圾处理厂，但是
到底建在哪里就另当别论了，因
为没有居民愿意自家门前是一
个垃圾堆。

按照媒体的报道，虽然有关
部门一再宣称垃圾处理设施只
会对周边民众构成有限的威胁，
并能通过科学技术把风险控制
在最小范围内，但民众更关注的
是项目对自身所带来的风险。

“邻避问题”的症结就是官方强
调的科学决策与民众要求的民
主决策之间产生的矛盾所致。

“有关部门在进行公益项目
决策时，应该考虑对环境的影
响，要合规、合法、合理。”山东舜
启律师事务所主任孟宪强认为，
有关部门决策前应该进行公示，
让民众尽可能参与政策制定过
程，以打消民众的疑虑。

有研究者还指出，真正解决
环境群体事件，仅靠完善环评中
的公众参与是远远不够的。建议
在土地、水利、建设等多领域均
应设置公众参与环节，对于征
地、补偿等社会矛盾多的热点问
题，充分听取公众意见。

垃圾处理成为“邻避”热点
所谓“邻避”是指居民或当地单位因担心建设项目（如垃圾场、

核电厂、殡仪馆等邻避设施）对身体健康、环境质量和资产价值等
带来诸多负面影响，从而激发居民的厌恶情结，滋生“不要建在我
家后院”的心理及采取的集体反对行为。
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规划图红圈中就是拟建的垃圾中转站等公建设施。
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